

BAB 5

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan pembahasan di atas penelitian ini telah menunjukkan jenis-jenis tindakan perlawanan dalam novel *Perempuan yang Menangis Kepada Bulan Hitam*. Novel tersebut memuat narasi maupun dialog yang mengacu pada tindakan perlawanan terbuka seperti memukul, menendang, mengumpat menggunakan kata kasar, menolak sesuatu, menggigit pergelangan tangan, melapor LSM, dan menulis melalui media sosial. Kategori tindakan perlawan tertutup yaitu berupa menangis, merencanakan kabur dari rumah, dan marah.

Hasil analisis data ditemukan perlawanan secara terbuka menghasilkan 20 tindakan. Persentase terbanyak terdapat pada tindakan mengumpat menggunakan kata kasar yaitu 8 tindakan. Pada perlawanan secara tertutup menghasilkan 29 tindakan. Persentase terbanyak terdapat pada tindakan menangis yaitu 16 tindakan. Hal ini tampak bahwa perlawanan secara tertutup lebih banyak dilakukan dalam novel. Selaras dengan hasil penelitian, teori perlawanan James Scott menitikberatkan pada perlawanan sehari-hari yang lebih efektif dibanding perlawanan secara terbuka.

Penelitian ini menunjukkan berbagai perlawanan terjadi karena sumbangsih ketidakadilan yang menimpa kelompok perempuan. Ketidakadilan gender tersebut berupa marginalisasi, subordinasi, stereotipe, kekerasan, dan beban kerja. Penelitian ini turut menggambarkan berbagai perlawanan perempuan menghadapi adat perkawinan berupa kawin tangkap.

Hasil temuan di atas sesuai dengan tujuan penelitian. Mampu menjelaskan fenomena perlawanan perempuan dalam novel. Melalui hasil penelitian ini kurang lebih dapat menjadi bahan untuk memahami dinamika perlawanan perempuan dalam masyarakat.

B. Rekomendasi

Berdasarkan hasil kesimpulan di atas, dapat diberikan beberapa rekomendasi sebagai berikut:

1. Rekomendasi Praktis

Novel *Perempuan yang Menangis Kepada Bulan Hitam* merepresentasikan perlawanan perempuan dalam kehidupan sehari-hari di masyarakat. Ketidakadilan turut serta menjadi alasan dibalik tindakan perlawanan. Melalui penelitian ini diharapkan pembaca mencegah tindakan ketidakadilan dan memberi perhatian lebih pada korban ketidakadilan.

2. Rekomendasi Teoritis

Penelitian ini hanya terbatas pada kajian analisis isi yang berfokus pada tindakan perlawanan perempuan dalam novel *Perempuan yang Menangis Kepada Bulan Hitam*. Diharapkan penelitian ini mendorong penelitian lebih lanjut tentang fenomena penelitian dalam konteks gender. Memahami secara lanjut mendalam dan komprehensif. Penelitian ini juga dapat menjadi acuan bagi penelitian-penelitian lain yang ingin menggali lebih dalam tentang isu perlawanan perempuan serta dampak fenomena mempengaruhi masyarakat secara luas. Hasil penelitian ini dapat menjadi landasan bagi lembaga-lembaga pendidikan dan pemerintah untuk mengembangkan program-program berbasis gender untuk mereduksi ketidakadilan. Selain itu, penelitian ini juga dapat memberikan pemahaman lebih lanjut tentang bagaimana perlawanan dapat terjadi dalam konteks sastra. Hal ini melibatkan penulis dan pembaca dalam menghadapi isu ini.